

El "Canarias," y el "Almirante Cervera," bombardearon Valencia y Barcelona.

Según confesión propia de Madrid los ejércitos nacionales se encuentran en Aranjuez.—El general Franco dirigirá la ofensiva contra Madrid que se considera inminente.

Alzamiento de la moratoria mercantil

Por el Gobierno de Burgos, se han venido dictando diversos decretos señalando plazos y condiciones para alzar en las provincias sometidas al movimiento nacional la moratoria mercantil que hubo de disponerse en los primeros días del movimiento.

Vase con cuanta celeridad permiten las circunstancias al restablecimiento de la normalidad, y ello hemos de acogerlo con manifiesta simpatía ya que cuanto más normalmente se desenvuelva el comercio y la industria más fácilmente podrá hacerse frente al problema de los sin trabajo y más riqueza podrá producirse.

Obligada fue por las circunstancias la concesión de la moratoria. Esta era absolutamente precisa en muchos casos, y aun después de levantada y hasta después que España en toda su integridad haya recobrado su ritmo normal, persistirán casos, que podrán ser perfectamente definidos, merecedores de particulares atenciones, dignos de un trato de excepción.

Pero no así en una gran mayoría de casos. La moratoria no debió, moralmente, amparar más que aquellos casos que lógicamente la precisaban puesto que las excepcionales circunstancias derivadas de la situación que se había creado, les imposibilitaban de poder atender cumplida y oportunamente las obligaciones contraídas.

Y no obstante ¡cuántos a favor de esta ley, pudiendo cumplir sus obligaciones, lo han excusado!

Cada vencimiento aplazado, cada efecto dejado pendiente, han dado una dificultad más para la marcha normal del comercio y la industria, un entorpecimiento más para la economía de la región.

El próximo alzamiento de la moratoria es una medida por muchos añhelada, sin que por otra parte haya de desecharse la idea de que en ciertos casos, concretos y determinados, sea precisa la máxima benevolencia.

Pero para la generalidad de los casos es de todo punto preciso imponer, exigir, el cumplimiento de los compromisos adquiridos, sobre el crédito de cada industrial y comerciante ya que sin aquella garantía los libradores a su vez no pueden cumplir sus obligaciones.

Hay que impulsar el retorno rápido a la mayor normalidad posible.

Ha de procurarse un rápido restablecimiento de los créditos de los industriales y comerciantes a fin de que puedan activar cuanto sea posible sus respectivas empresas, y ha de procurarse también conseguir por los medios que sean precisos, cuanto sea necesario para el consumo y para la movilización industrial.

Cuando hayamos logrado esto, la normalidad económica en esta región quedará restablecida casi íntegramente y con esta normalidad desaparecerán las consecuencias de la anormalidad, una de las más graves, la falta de trabajo.

Cuanto tienda al restablecimiento de esa normalidad es acogido por todos con viva simpatía, y una de las medidas que más eficazmente contribuirá al restablecimiento de aquella normalidad es el alzamiento, ya anunciado, de la moratoria mercantil que tuvo que ser decretada en los primeros días del movimiento nacional.

De la Jefatura de propaganda de Falange española

Colonia Escolar permanente para huérfanos

Durante mucho tiempo, mucho se ha hablado en nuestra Patria de "derechos", pero poco de "obligaciones". Este hecho solo, ya suficiente por sí para dar el nombre de toda una sociedad enemada y estéril.

Hoy, en la nueva España, que es una joven que nunca acaba de ponerse en pie, mucho tendremos que decir de "obligaciones". El lema de Falange "Dios y Patria", ¿qué más que una grandiosa obligación? ¡Obligaciones con Dios! ¡Obligaciones con la Patria! ¿Qué más hermosa de oír tras años de más años de escuchar solamente palabras de cortejos egoístas? ¡Derechos! Sí, naturalmente que hoy y los habrá siempre; pero ahora el más grande de nuestros derechos, el que hemos de recabar siempre como el primero, ha de ser nuestro derecho a cumplir nuestro deber, nuestro deber de cristianos, de hombres espirituales, de españoles.

rad; ahí están ante nosotros. ¿Cuántos son? No importa cuantos. Pero están ahí todos, desamparados y pobres. Y a todos, a todos absolutamente sin distinción alguna, sin sombra alguna de indignos reparos ideológicos, a todos en fin hay que acogerlos con amor. Sus padres han caído en Mallorca y Mallorca cuidará de sus hijos; porque en la España nueva, que vuelve gloriosamente a la civilización occidental, a la civilización cristiana no caben ya frases ambiguas y egoístas. No. No se puede desviar la vista de estos huérfanos pobres, hermanitos nuestros que están ante nosotros mirándonos; en sus ojillos inocentes hay algo de la mirada de Cristo; en el gesto de sus manos hay algo de sagrado.

Falange Española ha recabado el derecho de cumplir esta perentoria obligación. Trabaja ya para lograr la creación de una colonia escolar permanente y gratuita para los huérfanos de los que hayan muerto en Mallorca durante el actual movimiento o como consecuencias de él, sin distinguir ideológicamente, sin querer saber nada de odios ni de luchas.

En esta fundación los niños encontrarán una casa honrada, una casa que les da su Patria donde se cuidará de ellas, se les educará debidamente. Sus oídos no escucharán nunca palabras de odio sino de amor.

Los principios básicos de la educación influyen durante toda la vida. Por eso en nuestra fundación se darán esos cimientos necesarios para edificar con provecho sobre ellos, y daremos a la Patria ciudadanos honrados y aptos, sanos de cuerpo y de alma.

Durante su educación, se cuidará especialmente de observar las cualidades de cada uno, sus aptitudes, sus inclinaciones a fin de darle la instrucción y los conocimientos que más se adapten a sus condiciones, haciéndoles de esta manera hombres útiles y dispuestos a servir eficazmente a la sociedad.

Todo esto que decimos no es un proyecto lejano y dudoso. Lo hemos dicho con anterioridad: ayer fué un deseo pero hoy estamos ya trabajando, laborando en ello. Mañana será un hecho, un hermoso hecho logrado a costa de cualquier esfuerzo.

La Jefatura de Prensa y Propaganda de Falange Española ha trasladado sus oficinas a la calle del Arco de la Merced núm. 39. Su teléfono es el 2078.

EL ALCAZAR DE TOLEDO

Porqué a España le está reservada siempre la nota grande y trágica de la Historia? Qué otro pueblo puede presentar tanta epopeya, tanto heroísmo?

Sucedió que por fin vino el día 18 de Julio, en el que se trató de dar la batalla al espíritu nefasto, tenebroso y malvado del Oriente. Llevaba bandera roja, de tortura y de crimen, como aquella otra bandera roja que a España le supo la triste y grande honra de aplastar en Lepanto. Sus hombres se agrupaban para resistir la tempestad. Unos tuvieron suerte porque se encontraron rodeados de amigos. Otros, en cambio, como islas de luz en medio de las tinieblas, fueron las avanzadas de la civilización en la Barbarie, la sonrisa en la tristeza, la lealtad en la traición, el heroísmo en la cobardía. Muchos slotos hubieron en la España roja, Cartagena, Oviedo, Gijón, Toledo...

Muchos lucharon con aquel terrible heroísmo del que se sabe vencido de antemano por la superioridad del número. La ola roja crecía sin cesar, todo lo invadía. Aparte de dos naciones — la una la eterna Roma que ha visto desfilar a lo largo de su historia tanta civilidad. La otra, sede del germanismo, patria de hombres, de caballo rubio, que fueron vencidos ante un sinúmero de enemigos — en la belleza, el arte, la tradición, la luz y la vida. A su contacto todo se destruía, marchitaba, emponzoñaba. A su paso la muerte, las torturas sin nombre, la ruina y el incendio.

A los primeros avances de la manada roja por el corazón de España, mujeres españolas con sus chiquillos, flor y semilla de la raza, corrieron a refugiarse en el Alcázar de Toledo. Bonito nombre, tan bonito como el castillo. ¡Suena tan español, suena tan rancio! Sus gruesos muros de ingente fortaleza terminan en afiladas torres que de lo alto de la Peña sobre la que se asientan se elevan hacia el cielo. Hermosísima fortaleza de España, edificada en antiguos tiempos, ¿podría resistir el formidable asalto?

Esa Escuela de Infantería, de allí salen los futuros oficiales, las salas, los dormitorios, los comedores resuenan en las risas de la juventud, apenas reprimidas por sus profesores. ¡Valientes profesores! ¡Valientes cadetes del Alcázar de Toledo! 1936, Julio, Agosto, Septiembre, suponéis el inimaginable

sitio que ibáis a sufrir como extraordinaria y fantástica lección práctica?

Las aguas cenagosas del antiespañol, del salvajismo, durante los primeros días no pudieron apenas entrar en la ciudad, a amancillarla. Poco a poco, sin embargo, fué preciso retirarse; batida en todos los frentes, espumante de rabia, la bestia roja se revolvió impotente contra estos extraordinarios islotes de españoles separados por la inundación. Gijón, Oviedo, San Javier, el Alcázar; Gijón y San Javier cayeron. Oviedo y el Alcázar no.

A cada derrota sufrida, más su furor aumentaba y más terribles eran sus manotazos contra estas fortalezas cristianas. Oviedo es más fuerte, no corre tanto peligro, son más gente y ocupan más sitio. Una de aquellas extraordinarias columnas invencibles, que Franco mueve con la precisión infalible de su táctica va hacia Toledo. Entonces fué cuando la fiera roja, al sentir que se le escapaba su presa, quiso matarla por todos sus medios. Se hicieron enormes las bombas de sus cañones y de sus pájaros, la dinamita atacó la roca, hicieron el aire irresistible nubes de fuego, líquidos corrosivos se arrojaron contra ella. El Alcázar apareció de pronto iluminado por fantásticos resplandores rodeado de nubes, como una enfermiza visión de Orlando furioso.

Pero los nuestros se acercaban y sus aviones, como heraldos de bondad, arrojaban dentro de sus muros, el alimento para los cuerpos y el alimento del combate. Había momentos que lo rodeaban para darle la protección de sus alas. Pero los aviones se necesitaban, como cosa muy preciosa, para la extensa lucha sostenida, en todos los ámbitos de la Patria.

Hubo una tregua. El embajador de Chile, pueblo creado con nuestra sangre, les solicitó dejaran salir a las mujeres y los niños. Pero ya la sublimidad del heroísmo había contagiado a todos los que se embarcaron en la gran aventura: "Decid al pueblo de Chile, contestaron, que si vuestro Gobierno desea algo de nosotros, que se dirijan a nuestro Gobierno de Burgos. Y la nave del Alcázar siguió impávida navegando en medio de la horrible tempestad.

Un día un extraordinario trueno, una explosión formidable, se oyó por todo el mundo. El Alcázar volaba por los aires, se acercaba todavía más al cielo. Un terrible huracán azotó todo Toledo, que hizo temblar a Castilla, a España entera. Una de las soberbias torres del Alcázar fué arrancada de cuajo y una inmensa brecha quedó en su lugar. Ah! dijo la fiera, esta es la mía, por aquí podré entrar. Todos los Españoles, los hombres todos, perdimos la esperanza.

El asalto terrible; apoteósico, fué, ante el asombro de todos, rechazado. Cuatro veces se repitió con la misma fortuna. Ya no eran cadetes, profesores, mujeres y niños los que resistían en esta forma. Adquirieron de pronto una talla gigantesca, tan grande como las figuras legendarias de nuestra historia. Una nube de ideal sobrehumano flotó en el ambiente en el que había algo así como la esencia de España. Porque es esta la esencia de España; invasiones terribles como la musulmana que la sumergen toda salvo supremos reductos que no existe energía humana capaz de doblegar, y que éstos luego crecen, repelen y arrojan a sus enemigos. Y entonces con el despertar de sus fuerzas, de su entusiasmo, conquis-

tan el mundo...

Las torres que quedaban fueron cayendo, los muros derrumbados, quedó el soberbio Alcázar convertido en una cantera inmensa. Pero bajo cada piedra un corazón latía con una energía prodigiosa.

Poco a poco los nuestros bajan por las anchas llanuras de Castilla. Luego fueron divisados de nuevos héroes, hasta que un día, un supremo esfuerzo de los libertadores y también, ¿como no? un terrible y sobrehumano esfuerzo de los sitiados, hicieron retroceder para siempre la ola de barbarie. Hacia Madrid la roja.

¿Quién puede entonces contar la emoción de aquel abrazo?

¿Quién puede imaginarse aquel encuentro?

Los cadetes de tanto esfuerzo podían, ¿era posible? descansar por fin....

España, España, cuantas veces deberán todavía reconstruir los Alcázares de tu soberbia historia? Por qué siempre eres epopeya? Volverás a ser grande, inmensa como fuiste, porque tus héroes no han muerto.

Alocución del general Queipo de Llano

(Servicio de Radio Mallorca)

Sevillanos: Habéis demostrado cuanto queréis a la Virgen morena de la Macarena. Nuestra Señora de la Esperanza se encuentra otra vez entre vosotros, y ha vuelto a poner sonrisas en los rostros de las mujeres sevillanas infundiendo en sus rojos labios destellos de fuego. Ya no ha visto la Virgen aquellos puñeros en alto emblema de odio y de lucha, sino que ha visto manos levantadas en señal de afecto y de cordialidad que deben subsistir para siempre como indispensables para la tranquilidad de España, para su engrandecimiento y para el bienestar de todos sus hijos. Mostrad todos vuestra gratitud hacia la Virgen, hacia la cual habéis elevado tantas plegarias desde el fondo de vuestros corazones, en las que se fundamentaban vuestras esperanzas que visteis convertidas en realidad. Vuelve a recibir vuestros homenajes y ha visto que muchos que le fingían amor se habían aliado con los enemigos de toda religión y de toda profesión de fe que no esté basada en el robo y en el asesinato, queriendo obtener de tal alianza granjerías para su egoísmo, satisfacción de sus ambiciones malsanas; pero como justo castigo darán cuenta a la justicia de todas sus faltas, además del tormento que han de experimentar en su conciencia si esta palabra no es para ellos algo vacío de sentido. Sevillanos: Confíad en ella, mejor dicho confíad en Ella, pues por acuerdo de la Santa Hermandad del Santísimo Rosario soy además de sevillano por adopción, Hermano Mayor honorario de esta hermandad. Agradezco con toda mi alma este nombramiento, así como la obra de arte que me han dedicado y que ha conmovido profundamente a mi familia y a mí mismo. Confíad en la Virgen de la Esperanza, que salió de su escondite para volver entre nosotros, y esperemos que por su intercesión consigamos pronto la aplastante victoria para desterrar la canalla marxista primero de Madrid y después de España, la que, escarmentada, no ha de permitir el florecimiento de un solo brote de marxismo. Sevilla nos: Españoles: Gritad conmigo ¡Viva la Virgen de la Macarena!

Esta noche, como la anterior, tengo que dar cuenta de poquitas cosas. Hasta el mismo Prieto, tan locuaz siempre, con esa facilidad que tie-

ne para lanzar los mayores embustes, procede con una parquedad verdaderamente extraordinaria: "En el Norte y noroeste, lo mismo que en el sector de Aragón, irtejo poco intenso. En el sur, los facciosos han bombardeado Puerto López, Castuera y Alcaudete, sin resultado. Esto es una mentira: nuestra aviación no ha podido obtener ni mucho ni poco resultado, pues no ha bombardeado estas poblaciones. "Un trimotor faccioso, derribado en Montoro; sus tripulantes han perecido". No sé cómo estarán sus tripulantes, pero deben gozar de perfecta salud, porque en Montoro no nos han derribado ningún aparato, sencillamente porque no hemos ido allí". "En otros sectores, sin novedad. El espíritu de los milicianos y de las fuerzas regulares, es cada día más elevado". La verdad que el espíritu de los milicianos de que habla Prieto debe estar un poco más alto, con tanto elevarse, que la estrella polar. Pero es el caso que su espíritu sube, sube, sube... y cada vez más corre que corre... más ligeros que un gamo... "En Vargas iniciamos un gran ataque, haciendo retroceder a las columnas facciosas. Nuestra aviación ha infligido un duro castigo a los fascistas". Efectivamente, han infligido un duro castigo, como siempre, pero nosotros les hemos cogido cien prisioneros. Lo único que hicieron ellos fué coger al pobre comandante médico que iba en automóvil por la carretera y al que un grupo de comunistas a caballo cogió prisionero; probablemente ya le habrán matado.

El ridículo Ossorio y Gallardo continúa diciendo tonterías en Ginebra. El señor Prieto se conoce que no está de muy buen humor y razón tiene, porque ve que nuestras fuerzas están a las puertas de Madrid y les van a cortar la retirada, puede que hasta por el aire. Los comunistas no le dejan escapar; es algo verdaderamente sensible. Nosotros también tenemos pocas noticias, puesto que con el traslado del General Franco a Burgos se hace cada día más difícil el que yo pueda adelantar noticias. En Oviedo los marxistas querían conmemorar el aniversario de la revolución en octubre y González Peña había dado órdenes para que se tomara Oviedo. Nuestros soldados nos han rechazado valientemente. Por su par-

Noticias de Palma

DE LA FIESTA DEL DOMINGO. — OMISION QUE SUBSANAMOS

En nuestra informacion de anoche relativa a la lectura del Decreto...

ENTIERRO DE UN LEGIONARIO

Esta mañana a las 10 ha tenido lugar el acto del entierro del joven...

El cadáver del extinto legionario fue llevado hasta el coche fúnebre...

Gobierno Civil

Refiriéndose a una informacion publicada relativa a un acto realizado a bordo del acorazado "Pola"...

VISITANDO LOS PUEBLOS

Nos ha dicho el señor Gobernador que parte del día de ayer y de los días anteriores...

VISITAS

Durante la mañana de hoy ha recibido el señor Gobernador numerosas visitas.

Sin novedad en Ibiza

El Comandante Militar de Ibiza, en radiograma de hoy día 5, manifiesta...

Muerte de unos espías

Recibimos de la Comandancia Militar la siguiente nota: Después de muchos días de incógnitas...

Como detalle interesante se hace constar que esta estación de radio fue establecida por orden y cuenta de la Generalidad de Cataluña...

Junta Provincial de Abastos

Empezada la recolección de la patata temprana y velando esta Junta por los intereses de los agricultores...

Importantísimo

Como sabeis, mañana es la fiesta de Ntra. Señora del Smo. Rosario, es la de Nuestra Señora de las Victorias...

Para los muertos en campaña

El señor Presidente de la Comisión Directiva del Tesoro Público, en radiograma del día 3 del actual dispone lo siguiente:

Correos

Se advierte al público que las cartas y tarjetas postales para la isla de IBIZA, han de depositarse...

A Nuestra Señora del Pilar

Como actos de homenaje, desagravio y súplica, se celebrarán, dedicados a Ntra. Sra. del Pilar, por los caballeros y señoras de su congregación...

Comunión general. El Oficio catedralicio, se celebrará a las 10 y media y predicará el M. I. Sr. D. Amador Coll, Canónigo-Archipreste de Mallorca.

Las Ferias de Lluçmajor

El próximo día 18 del actual, tendrá lugar la renombrada «Última Feria» que tan tradicionalmente viene celebrándose en esta localidad.

Tesorería de Hacienda de Baleares

AVISO A LOS TAXISTAS Se advierte a todos aquellos taxistas que hubieren solicitado satisfacer su patente por trimestres...

Comandancia Militar de Baleares

ESTADO MAYOR ORDEN GENERAL DEL DIA 6 DE OCTUBRE DE 1936, EN PALMA DE MALLORCA.

ADICION A LA ORDEN GENERAL DEL DIA 6 DE OCTUBRE DE 1936

El señor Presidente de la Comisión Directiva del Tesoro Público en radiograma de 3 del actual dice al señor Delegado de Hacienda de Baleares...

SEGUNDA EDICION A LA ORDEN GENERAL DEL DIA 6 DE OCTUBRE DE 1936. — PAGADURIA

Desde el día 5 hasta el 10 del actual, de las 10 a las 12 horas, podrá percibir sus haberes, en la Pagaduría Militar de Mallorca el personal...

Instrucción

El Gobernador Civil ha dictado una circular que dice así: La Providencia hace que casi con cada una serie de fiestas escolares...

te las columnas gallegas continúan su avance, habiéndose apoderado del macizo montañoso de Cuera.

En Aragón también ha habido algún movimiento, a pesar de que no lo diga el Ministro de Marina, señor Prieto.

En Vizcaya nuestras columnas avanzan lentamente para estrechar el cerco de Bilbao, al mismo tiempo que se estrecha el de Eibar...

En Granada nuestras fuerzas han tomado Toja y Limones, defendidas por marineros y guardias de Asalto.

Esta especie de espera que tenemos en todos los frentes es aprovechada por Madrid en donde se tra baja febrilmente en la defensa...

El comandante de Guardias de Asalto Emilio Torres, se distinguió en los robos de oro, billetes y títulos de la Deuda...

En Madrid se llama a todos los hombres, mujeres y niños en edad para empuñar las armas para que se inscriban en las milicias republicanas.

tribución, aunque no sé quién debe pagar la contribución en un régimen marxista...

Londres dice que ayer fué bombardeado Madrid por la aviación nacionalista, que llenó todos los objetivos...

La escudara española, esa valiente escuadra, pequeña por el número de unidades, pero grande por el valor...

Hoy he recibido también algunos donativos. El General lee la lista de los donativos recibidos en el día de hoy.

Ha tenido lugar el entierro del sargento que fué de aviación señor Izquierdo, muy querido siempre de sus jefes...

Me ha visitado una comisión de obreros de sombrerería que me han dicho que hace algún tiempo se implantó en España la moda de ir sin sombrero...

BILBAO, NUEVAMENTE BOMBARDEADO

Vitoria.—La columna de Ochean día ha llegado hasta Murrio, Bilbao fué nuevamente bombardeado por la aviación nacional.

LOS ROJOS ATACAN LAS AVANZADAS DE TOLEDO, SIENDO RECHAZADOS CON GRANDES PERDIDAS

Radio Berlín, a las 24, confirma que ocho mil hombres pasaron hace unos días de Marruecos a España para reforzar las fuerzas nacionalistas.

donativos. El General lee la lista de los donativos recibidos en el día de hoy.

Me ha visitado una comisión de obreros de sombrerería que me han dicho que hace algún tiempo se implantó en España la moda de ir sin sombrero...

El cadáver del extinto legionario fué llevado hasta el coche fúnebre por varios de sus compañeros en la Legión.

Presidían el duelo varios jefes y oficiales de la Legión y formó en el Cortejo una compañía de la misma.

EN MADRID SE REPARTEN VALES PARA LOS VIVERES. — TODOS LOS PERMISOS A LOS MILICIANOS, CADUCADOS

Cádiz, en su emisión de anoche, decía: Se han empezado a repartir en Madrid vales de viveres, que se entregan a los porteros de cada casa...

LOS ROJOS ATACAN LAS AVANZADAS DE TOLEDO, SIENDO RECHAZADOS CON GRANDES PERDIDAS

Seguindo la táctica de Talavera de la Reina y Maqueda, más de un centenar de individuos pertenecientes a las milicias rojas de Madrid atacaron nuestras posiciones avanzadas de Toledo...

En una batida que dieron nuestras fuerzas hicieron prisioneros a más de 200 marxistas y causaron muchísimas bajas al enemigo...

Radio Berlín, a las 24, confirma que ocho mil hombres pasaron hace unos días de Marruecos a España para reforzar las fuerzas nacionalistas.

Noticias radiadas anoche

(Servicio de Radio Mallorca)

LA DEVASTACION Y ROBOS DE LOS ROJOS EN TOLEDO

Italia dice que el señor Magaz se hizo cargo de nuestra Embajada en Roma. En el acto de la toma de posesión fué muy aplaudido por la colonia española...

El comandante de Guardias de Asalto Emilio Torres, se distinguió en los robos de oro, billetes y títulos de la Deuda...

El Teniente Coronel Tella Cantos, ha sido nombrado Gobernador Militar de Toledo, sustituyendo al hoy General Moscardó...

En Madrid se llama a todos los hombres, mujeres y niños en edad para empuñar las armas para que se inscriban en las milicias republicanas.

CONTRA EL COMUNISMO En Budapest se ha organizado una liga contra el comunismo.

